

LECTURA DE LA MEMORIA ACADÉMICA 2021-2022

Rectora Magnífica de la Universidad de Granada,
Sr. Consejero de Universidad, Investigación e Innovación de la Junta de Andalucía,
Rectores Magníficos de las Universidades de Andalucía aquí presentes: Córdoba, Jaén,
Pablo de Olavide e Internacional de Andalucía,
Rectores Magníficos de las Universidades socias de la Alianza Arqus aquí presentes:
Vilna, Breslavia, Lyon 1 y Minho,
Excelentísimas y distinguidas autoridades, militares y civiles,
Miembros de la Comunidad universitaria,
Señoras y señores,

Me es muy grato comenzar este Acto de Apertura con la presentación de la Memoria Académica en la que se recoge toda la actividad desarrollada en la Universidad de Granada durante el curso 2021-2022 y que nos muestra cómo nuestra Universidad es capaz de afrontar con decisión y valentía todos los retos que se le presentan, especialmente derivados de la situación de crisis y de una vuelta a la presencialidad caracterizada por la prudencia, el respeto y la tolerancia.

Una Universidad abierta a la sociedad y abierta al Mundo como se refleja en la Memoria Académica, en la que se da cuenta de los datos y cifras concretos en cada una de las áreas de actuación y que está disponible para su consulta en la web de la Secretaría General.

Sí quiero reseñar que son muy oportunos y fructíferos los resultados obtenidos; y los objetivos comprometidos en el Plan Director para este curso académico han alcanzado un grado de cumplimiento satisfactorio evidenciando el buen hacer de nuestra Universidad y el compromiso no solo de las personas que la representan, sino de los todos los miembros de la comunidad universitaria.

Una **comunidad universitaria** extendida a los tres Campus de Granada, de Ceuta y de Melilla, en la que el número de estudiantes en enseñanzas oficiales de Grado y Posgrado alcanza la cifra de 57.052; a lo que se añade los poco más de 8.000 estudiantes matriculados en otras enseñanzas (títulos propios, estudios para mayores, Centro Mediterráneo, etc.); más un total de 3.851 miembros del personal docente e investigador; y 2.745 miembros del personal de administración y servicios, ..., nos da una cifra global de más de 70.000 personas que conforman nuestra comunidad universitaria,...

... podemos hacernos una ligera idea de la complejidad de nuestra Universidad.

Una Universidad que mantiene su posición en el afamado Ránking de Shanghái, posición que comparte con la Autónoma de Barcelona y la Complutense de Madrid, entre los puestos 201-300 a nivel mundial y puestos 2-4 a nivel nacional.

Se mantiene también como la quinta universidad española con mayor producción científica internacional; asciende en un 2,33 por ciento el número de artículos científicos en revistas indexadas en las bases de datos Web of Science, respecto del curso anterior; alcanzando el porcentaje del 24 por ciento de sus artículos en revistas de acceso abierto, una cifra que supera la media nacional.

Cuarta Universidad española con mayor número de proyectos del plan nacional retos y generación del conocimiento, con 93 proyectos concedidos, lo que supone casi 11.000.000 de euros.

Primera Universidad en la captación de contratos predoctorales de la convocatoria FPU, así también, líderes en la incorporación de doctores (Ramón y Cajal y Juan de la Cierva); con un Plan Propio de Investigación y Transferencia, que avanza en la alineación con el Programa Marco de la Unión Europea Horizonte Europa.

Junto a ello, en el ámbito de la I+D+I, las labores de captación de recursos de origen privado, gestionadas desde la Dirección de Innovación y Transferencia nos permiten constatar, entre otros datos, la suscripción de 643 contratos, un 15 por ciento más que en el curso anterior, convenios y acuerdos en ámbitos relacionados con la transferencia del conocimiento que suponen cerca de los nueve millones de euros, un 11 por ciento más respecto del curso anterior. Entre las numerosas y variadas acciones de transferencia menciono dos:

- El Máster oficial en Pensamiento Estratégico y Seguridad Global, diseñado conjuntamente con el MADOC y en estrecha colaboración con la EIP, que inicia su primera edición en octubre de 2021.
- En el ámbito de la Alianza ARQUS, el desarrollo de las reuniones mensuales para el intercambio de buenas prácticas mantenidas entre las Oficinas de Transferencia de Conocimiento de las universidades que componen esta alianza en las líneas de trabajo *Research Support and Early Stage Researcher Development* y *Entrepreneurial University and Regional Engagement*.

La internacionalización es una prioridad en la Universidad de Granada y la Alianza Arqus es una muestra de ello, en un curso en el que ha consolidado su compromiso institucional con la firma de su *Mission Statement (2022-2032)*, con la incorporación de las Universidades de Minho (Portugal) y Wrocław (Polonia); celebrándose en abril de 2022 la Conferencia Anual *Free to choose: Fostering Access to higher Education in European universities*, en la Universidad de Padua en el marco del 800 aniversario de esta Universidad.

Desde el Vicerrectorado de Internacionalización se potencia los instrumentos para alcanzar que nuestros estudiantes sean capaces de trabajar tanto local como globalmente. Mantenemos una posición de liderazgo europeo en movilidad de estudiantes, de personal docente e investigador y de personal de administración y servicios en el marco del Programa Erasmus+. En términos globales la movilidad en estudios de Grado y Posgrado es de un total de 2.857 estudiantes recibidos y de 2.454 estudiantes enviados.

Merece resaltar en este Acto, de un lado, las acciones emprendidas a través del Plan Propio de Internacionalización y la Política Lingüística, eje fundamental de la estrategia de internacionalización de la Universidad de Granada, donde se han centrado serios esfuerzos en ámbitos tales como la formación y acreditación de lenguas extranjeras de toda la comunidad universitaria; reconocimiento de los niveles acreditados; la docencia en otras lenguas; o la promoción de la lengua española, entre otras. De otro lado, el desarrollo del Programa Piloto de “Internacionalización del currículum”, en colaboración con la Unidad de Calidad, Innovación y Prospectiva.

La investigación y la internacionalización determinan la excelencia y la calidad de nuestros títulos en todas las ramas del conocimiento, no solo las científicas, también las humanidades y las ciencias sociales y jurídicas, que determinan el contexto global en el que las primeras se desenvuelven.

La oferta de titulaciones de Grado se mantiene en 76 Grados más 13 dobles, con un ligero aumento en el número total de asignaturas que asciende a 5.453. En cuanto a la oferta universitaria de titulaciones oficiales de posgrado, se han impartido un total de 116 títulos de Máster Universitario y 28 programas de doctorado. Es muy interesante poner de relieve que, de los 6.337 estudiantes de Másteres universitarios, 1.100 estudiantes son titulados en una Universidad extranjera y 2.316 son titulados en una Universidad española distinta de la Universidad de Granada. En Doctorado, sobresale el dato de 418 tesis leídas y 414 tesis depositadas a fecha de 1 de septiembre de 2022. Las Escuelas de Doctorado han brindado acertadas y variadas actividades, entre las que distingo la organización junto con Universidades del grupo Coimbra del *Three-minute thesis competition*, como herramienta para ampliar las habilidades de comunicación científica, y en la que han prestado esencial apoyo el Centro de Lenguas Modernas y la Oficina de Gestión de la Comunicación de la Universidad de Granada.

El régimen de ayudas y becas se mantiene en todas sus modalidades, y las líneas de acción derivadas del Vicerrectorado de Estudiantes y Empleabilidad se enfocan hacia la igualdad de oportunidades en lo académico y social; la mejora de las condiciones de estudio; la implicación estudiantil en la vida universitaria; el reconocimiento de la excelencia del estudiantado; la potenciación de la participación estudiantil; la orientación y formación universitaria y el programa-Alumni.

Educación, Formación, ... y Cultura, ...,

Las actividades de promoción, creación y difusión, de nuestro patrimonio hacia la comunidad universitaria y hacia la sociedad, gestionadas desde el Vicerrectorado de Extensión Universitaria y Patrimonio, nos permiten advertir el cuidado, la precisión, el acierto y el éxito de todas ellas; están bien detalladas en esta Memoria Académica; como muestra de ello subrayo las 525 actividades y acciones desarrolladas en La Madraza. Centro de Cultura Contemporáneas, con cerca de 54.000 espectadores; la magnífica exposición en el Crucero del Hospital Real “Zuloaga, entre lo gitano y lo flamenco”; o la reciente cesión del Mural de Juan Vida que durante décadas estuvo instalado en el techo

del edificio que acogía el cine Aliatar, para su restauración e instalación en el techo del salón de Actos del Complejo Administrativo Triunfo.

El soporte de todas estas actividades universitarias está unido a las nuevas tecnologías y a la transformación digital, cuya implantación, desarrollo, conocimiento y puesta en práctica se debe al trabajo de los servicios del CSIRC, CEPRUD, Oficina de Software Libre, Oficina web, coordinados magistralmente por la Delegada para la Universidad Digital; quiero mencionar la adquisición del superordenador ALBAICÍN, inaugurado el 1 de febrero por la Rectora, pues supone un nuevo hito en la computación de altas prestaciones al servicio de la investigación y que sitúa a la Universidad como referente andaluz y nacional en Servicios de Supercomputación.

Y es que nuestra Universidad siempre está a la vanguardia de las nuevas tecnologías, sin perder su alineación con los objetivos de desarrollo sostenible, en el marco global de la ética y el respeto a los derechos de las personas y siempre de la mano y con el compromiso de otras instituciones públicas y privadas que apuestan por un futuro de ciudad en el que nuestra Universidad es una pieza clave. Ello se demuestra en su decisivo impulso del proyecto IFMI-Dones en Escúzar, bajo la coordinación del Centro de Investigaciones Energéticas, Medioambientales y Tecnológicas, en el que se pone en marcha el desarrollo de una instalación tecnológica que es de interés mundial; o en su protagonismo en la creación de un Centro de Excelencia en Inteligencia Artificial, fruto de la colaboración público-privada, en el que nuestra Universidad ofrece liderazgo en investigación y transferencia.

Todo ello permite constatar que la Universidad de Granada mira hacia fuera, hacia la sociedad y sitúa a nuestra ciudad en futura sede de la Agencia Nacional de Inteligencia Artificial.

Voy terminando, si bien, permitánme en esta intervención, mi última lectura de la Memoria Académica como Secretaria General de esta Universidad, ..., permítanme la licencia de mostrar mi público agradecimiento a la Rectora Magnífica de la Universidad de Granada por haberme consentido con su confianza ser testigo directo de la grandeza de nuestra Universidad; sobre todo gracias a su talante, a su energía, su pasión y su Amor por la Universidad, primera Rectora de una Universidad con casi 500 años de Historia, que permitirá que otras mujeres de esta Universidad, con gran valía profesional y personal continúen su estela. GRACIAS querida Rectora, querida Pilar...

Esta memoria, como las anteriores, refleja que el camino se anda a través de la defensa del juicio crítico y sensato, intra y extramuros de la Universidad, cuyas actividades trascienden a la sociedad, una sociedad que la sostiene y que contribuye a que toda persona que desee acceder a los estudios superiores pueda hacerlo. A ella nos debemos. De ahí nuestro firme compromiso para que toda persona que acceda al Pórtico del Saber y del Conocimiento, asuma también la gran responsabilidad de dar lo mejor de sí misma a la sociedad mediante la transmisión y la difusión del conocimiento aprendido. De este modo, podrá desvanecerse la atinada afirmación que tiempo ha

hiciera el filósofo e historiador Plutarco: **“mientras los necios deciden, los inteligentes deliberan”**.

¡Muchas gracias!

M. Asunción Torres López
Catedrática de Derecho Administrativo
Secretaria General de la Universidad de Granada